

## Galería Geográfica de Chile

# El coronel José Rodríguez de Ballesteros y Taforeant (1775-1851) y la Revista a la Revolución de Chile

HUGO RODOLFO RAMIREZ RIVERA

### ABSTRACT

*Conform to the proposed plan, in this Serie, we introduce Colonel José Rodríguez de Ballesteros, according to this personality and action. He is a spanish military, author of the "Revista a la Revolución de Chile", a forgotten book that in spite of its title, has included an interesting geographical report whose datums and details, specially on Chiloé archipelago, deserv to have in mind by the research people. This work was drawed up during the first half of the XIX century, and is the first attempt to work out a physical-Political Chilean Geography, according to the european scientific postulates.*

### RESUMEN

*De acuerdo con el plan que nos hemos propuesto en esta Serie, presentamos en esta ocasión la personalidad y la obra del Coronel José Rodríguez de Ballesteros, militar español autor de la Revista a la Revolución de Chile, olvidado libro que, pese a su título, incluye una interesante parte geográfica cuyos datos y detalles, sobre todo relativos al archipiélago de Chiloé, merecen ser tenidos en cuenta por los investigadores. Este trabajo redactado en la primera mitad del siglo XIX trata del primer intento de elaborar una Geografía Físico-Política chilena, según los postulados científicos europeos.*

### I. RESEÑA BIOGRAFICA

Hijo del abogado sevillano doctor Juan Rodríguez de Ballesteros, Oidor de la Real Audiencia de Chile, a quien como su Regente tocó en 1808 reemplazar al gobernador Luis Muñoz de Guzmán, al fallecer repentinamente el 11 de febrero de ese año, y de la dama italiana María Antonia Taforeant, nació en la Villa y Corte de Madrid en 1771 (1775)<sup>1</sup>.

Venido al Reino de Chile con sus padres, tras completar las primeras letras y los cursos de latinidad, muchacho aún asienta plaza de Cadete en el Regimiento del Príncipe en las milicias provinciales de Santiago (4 de septiembre de 1787). Posteriormente, ingresa en Concepción al Cuerpo Veterano de Dragones de La Frontera, de donde, en virtud a sus méritos, el Virrey del Perú, Juan

Agustín de Jáuregui, por decreto de 9 de diciembre de 1787, le ordena trasladarse a Lima distinguiéndose en la Academia Militar. A consecuencia de esto, en 1808 es destinado a la Expedición de las Galápagos a bordo de la fragata de guerra *Atlántica*, premiándosele con el grado de Subteniente. Vuelto a el Callao pasa a Guayaquil con las tropas enviadas por el Virrey contra el Ecuador, al conocerse los primeros movimientos de Quito para su Independencia.

Finalizada esta comisión, el gobernador Muñoz de Guzmán (1808) lo solicita para la instrucción del Regimiento del Rey, labor a la que se consagra en Santiago hasta 1809. Durante 1810 y hasta comienzos de 1813 asciende consecutivamente a Subteniente de Compañía, Teniente y Sargento Mayor de la Plana Mayor Veterana de Chiloé. El año 1813, hallándose de guarnición en Chiloé, el Virrey del Perú, José Fernando de Abascal, lo elige para instruir al Ejército que debía combatir a los insurgentes de Chile, colocándolo bajo las órdenes directas del Brigadier de Marina Antonio Pareja, con el grado de Teniente-Coronel de Infantería. Por su brillante desempeño en la Toma de Concepción (27 de marzo) y en la Sorpresa de Yervas Buenas (27 de abril) se le designa, por

<sup>1</sup> Respecto de la fecha de nacimiento véase: Roa y Urzúa, Luis de: *El Reyno de Chile, 1535-1810*. Talleres Tipográficos "Cuesta", Valladolid, 1945, Filiación N° 4.197, pág. 976. Barros Arana, Diego: *Historia General de Chile*. Segunda edición. Editorial Nascimento, Santiago de Chile, 1935, Tomo X, pág. 455.

despacho de 27 de julio, Coronel Efectivo de los Reales Ejércitos, grado con el que luchará en las Campañas del Ecuador, Alto-Perú, Chile y Chiloé.

Conseguida en 1826 la Captura de Chiloé por las fuerzas de la Patria, consumándose con ello la Independencia de Chile, quedó separado del Ejército Real y sin recursos para retornar a España. Avocado con su familia en el país, falleció en Santiago el 29 de abril de 1851<sup>2</sup>.

## II. LA OBRA

### 1. Motivación y esquema

Persuadido de la ineficacia de las *Representaciones*, que dirigió a Madrid para obtener una pensión de retiro que aliviara la miseria en que había quedado, concibió la idea de redactar la más completa y exacta Historia de la Revolución de Chile, aprovechando tanto los recuerdos de lo presenciado como los documentos reunidos durante sus dilatados años de servicios al Rey, pensando que este trabajo le granjearía algún crédito como escritor, pudiendo, en consecuencia, procurarse una situación de fortuna más ventajosa.

Tal es, pues, el origen de la *Revista a la Revolución de Chile*, libro iniciado en 1834, al cual se le dio término cuatro años después. Su manuscrito pasó a poder de Federico de la Barra, quien lo vendió al Gobierno de Chile por la suma de 20 onzas de oro sellado, en noviembre de 1845, con el informe favorable de Antonio García Reyes, comisionado para su adquisición, depositándosele en la Biblioteca Nacional<sup>3</sup>.

Compuesta de tres volúmenes, la obra se halla dividida en dos partes bien definidas: una descripción geográfica de Chile y una prolija crónica militar de la Revolución de Independencia, desde 1812 a 1826. Hasta ahora, la única edición completa de la *Revista* que se conoce es la que realizó Enrique Matta Vial en la Imprenta Cervantes de Santiago, dentro de la *Colección de Historiadores*

y de *Documentos relativos a la Independencia de Chile*, en donde se la incluyó como Tomos V, VI (1901) y XI (1904)<sup>4</sup>.

Concebida sin pretensiones literarias el propósito del autor, antes que exhibir la corrección de un estilo, es el de informar con veracidad, poniendo al alcance del lector todos los elementos de juicio indispensables para una correcta comprensión de los sucesos históricos, sin excluir los antecedentes espaciales donde éstos tuvieron lugar. Tal plan se encuentra claramente manifestado cuando dice: "La que se da a luz con el título de *Revista de la Revolución de Chile* y en la que tratamos de escribir o narrar hechos pasados, *Historiam narrare texere*, va añadida con una noticia anterior y actual del Estado Chileno, facilitando una lectura o lección geográfica del territorio, especificando aquellos pueblos o lugares que merezcan nombrarse con más particularidad por ocurrencias acaecidas en ellos al logro de la emancipación de la Metropoli"<sup>5</sup>.

### 2. Valor para la geografía

Aunque el coronel José Rodríguez de Ballesteros tomó como modelo *El Chileno Instruido*, de Fray Joseph Francisco Xavier de Guzmán<sup>6</sup>, los XII Capítulos (380 páginas impresas) de que consta la primera parte de su *Revista* (Tomo V de la *Colección de Historiadores* citada) no están por ello exentos de originalidad, siendo una contundente demostración de los perfectos conocimientos que poseía de la Geografía antigua y moderna de su tiempo.

En cuanto a lo que se refiere a Chile su descripción aporta valiosos datos en los aspectos físico, demográfico, económico y estadístico, siendo quizás lo más novedoso todo lo concerniente al archipiélago de Chiloé, sitio en que le tocó vivir durante largos años. De acuerdo con investigaciones que hemos practicado, esta sección estaba acompañada de un *Mapa General de la República*, el cual, hoy día, al parecer no se conserva en los archivos.

<sup>2</sup> La presente biografía es una síntesis de Rodríguez de Ballesteros, José: *Índice General de Méritos y Servicios del Coronel de los Reales Ejércitos D. José Rodríguez Ballesteros en la carrera militar. Divididos en cuarenta y tres artículos y diecisiete notas, que van al fin por sus números*. En: Biblioteca Nacional. *Colección de historiadores y de documentos relativos a la Independencia de Chile*. Imprenta Cultura, Santiago de Chile, 1946, págs. VII-XLIV (documentos reproducidos en la Introducción de Guillermo Feliú Cruz).

<sup>3</sup> Sobre su adquisición por el Gobierno véase: *Colección de historiadores y de documentos relativos a la Independencia de Chile*. Imprenta Cervantes, Santiago, 1901, Tomo V, págs. V-IX.

<sup>4</sup> Cabe señalar que la parte Narrativa o Histórica fue parcialmente publicada en 1851 en un volumen de 231 págs. in 4º menor. Don José Rodríguez de Ballesteros fue también autor de una *Historia de la Revolución y Guerra de la Independencia del Perú desde 1818 hasta 1826*, publicada por Guillermo Feliú Cruz en 1946.

<sup>5</sup> Rodríguez de Ballesteros, José: *Revista* cit., Advertencia. En: *Colección* cit., Tomo V, págs. 1-2.

<sup>6</sup> Véase Ramírez Rivera, Hugo Rodolfo: *Fray Joseph Francisco Xavier de Guzmán y Lecaros (1759-1840) y El Chileno Instruido en la Historia Topográfica, Civil y Política de su país*. En: *Revista de Geografía Norte Grande* N° 13. Instituto de Geografía, Pontificia Universidad Católica de Chile. Santiago de Chile, 1986, págs. 81-86.

Si el Padre Guzmán quiso hacer un libro didáctico, el coronel Rodríguez de Ballesteros que lo consultó recogiendo algunos de sus errores realizó, muy por el contrario, un manual científico sobre el país que lo había adoptado.

En resumen, al recorrer las páginas de la parte geográfica de la *Revista a la Revolución de Chile*, puede concluirse que ella es el primer intento nacional de elaborar una Geografía Físico-Política según los sistemas entonces en boga<sup>7</sup>.

---

<sup>7</sup> Aunque es fácil apreciar la influencia de la escuela del Real Observatorio de la Marina de Cádiz (España), el Barón Alexander von Humboldt se encuentra presente ya en el texto, ya en las eruditas notas. Sabiéndose que Rodríguez de Ballesteros leía el inglés, alemán y francés, es fácil de suponer que consultó a los más destacados geógrafos de Europa que menciona en el texto.